

## La zafra y el trabajo de la mujer

La zafra es la cosecha de la caña de azúcar y la época durante la que se realiza, la recolección duraba unos tres meses.

La caña se puede cosechar a mano o a máquina. La cosecha manual requiere un gran número de trabajadores, de ahí que el vocablo, cuya etimología procede del árabe, significa “viaje”, en referencia a los temporeros contratados para cada cosecha pues la zafra es un trabajo intensivo en mano de obra. La zafra manual se hace con machete o hacha fina para cortar los tallos, generalmente después de quemada la planta para hacer más eficiente la labor.

El trabajo de cortar caña es físicamente intenso y muy duro pues se trabaja a altas temperaturas y las hojas de la caña son cortantes; la exposición al bagazo produce problemas respiratorios y pulmonares. En la zafra participan hombres y mujeres, pues el trabajo se diversifica y siempre ha existido una organización social en los ingenios azucareros. Los hombres cortan las cañas, las mujeres desbrozan y mondan las cañas y las preparan para el transporte. Siempre, también ahora en muchos países, la participación femenina en la zafra es destacable, porque son las encargadas, asimismo, del avituallamiento y de preparar la comida.